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葡萄酒「暈機浪」國泰精選奉客

日威士忌港懷舊錢罌 拍賣有價有市

香港文匯報訊（記者 莊禮傑）美酒與錢罌，相信難
以找到共通點，但在拍賣場它們都同樣有價有市。有拍
賣行將在周六舉行拍賣，當中拍賣品包括日本絕版及得
獎威士忌，也有見證香港經濟起飛的上世紀七八十年代
銀行錢罌，其中包括懷舊味濃的銅製錢罌。
普藝拍賣有限公司將於本星期六拍賣八百多款產品，

當中包括舊郵票及紙幣等拍賣常品。多款拍賣品中，是
次較受矚目的是日本威士忌酒。普藝拍賣職員古嘉麗
指，8月中有日本威士忌酒廠宣佈停產停售部分產品，
令酒界出現搶購及炒賣熱潮。是次拍賣也找到該廠的絕
版名酒，如「余市12年」及「宮城峽」，其中「余市
12年」更與2001年世界威士忌大賽綜合冠軍「余市10
年」屬同一系列。

「余市10年」在外炒價高逾萬元
古嘉麗表示，曾聽聞「余市10年」在外炒價高逾萬

元，因此相信是次「余市12年」也會有捧場客。此
外，2001年世界威士忌大賽綜合亞軍「竹鶴21年」同
樣會在是次拍賣亮相。
除佳釀外，是次拍賣的另一焦點是本港上世紀70至

80年代，銀行鼓勵客戶儲存而贈送的錢罌，該批錢罌
來自不同銀行，有相對較懷舊的銅錢罌，及較後年代出
現的彩色塑膠錢罌，如有較罕見銅製的「恒生貓」及經
典人物「渣打先生」。古嘉麗表示曾有懷舊錢罌以底價
10倍成交，因此不乏追捧客，相信這次也不例外。

■拍賣品上世紀七八十年代來自不同銀行的錢罌，如銅
製的「恒生貓」(左)及經典人物「渣打先生」(右)。

莊禮傑 攝

香港文匯報訊（記者 翁
麗娜）身處高空三萬呎，機
艙提供的葡萄酒需要經得起
「暈機浪」。國泰航空飲品
及餐膳供應經理葉嘉華昨日
解釋，飛機艙飲用的葡萄酒
與地面有別，主要是氣流帶
來的震動，可能破壞葡萄酒
的果味及丹寧，使之變得苦
澀或變酸。另外，國泰未來
兩月將推出9款葡萄酒予頭
等及商務機艙旅客。
基於震動會影響酒的質

素，加上機艙濕度較低、氣
壓較高，乘客處於空氣調節
的環境內，對酒的味覺反應
與地面不一樣，因此要挑選
合適的空中葡萄酒，不能單
靠參考最新的酒評及葡萄酒
獎項。國泰甄選葡萄酒的工
作，由一個3人專業品酒小組負責，並於香港進行，試
酒過程所有酒瓶需要以瓶套覆蓋。
小組成員之一的葉嘉華昨表示，即使葡萄酒在香港有

存貨，亦會要求生產商由原產地送抵香港，然後即時進
行評選，測試長途運送後，酒質會否受到影響。她說，
葡萄酒如人，一樣會「暈機浪」，有些可以適應，有些
則不然，部分葡萄酒經過搖晃，其味道結構被破壞，味
道可以變得「好唔同」；亦有葡萄酒，其細緻的果味可
以透過搖晃才會滲出來。

品酒小組年試逾千瓶不怕醉
同為品酒成員之一、《酒經月刊》總編輯劉致新表

示，小組每年進行約7次品酒活動，每次為期數天，一
年下來試逾千瓶酒不足為奇。至於怕不怕醉？劉致新笑
言，試酒不會飲酒，只會每次呷一口，含在口中，試清
味道後便會吐掉。
隨着2008年本港實施葡萄酒免稅，香港人對紅酒的

知識愈來愈豐富，對機艙餐酒要求提高。葉嘉華表示，
早年提供任何葡萄酒予港人都照單全收，但隨着葡萄酒
免稅，掀起社會品酒風潮，客人開始有要求，國泰其後
亦推出「葡萄酒精選」，滿足客人需要。
國泰航空去年消耗約180萬支葡萄酒及香檳，以前者

佔大部分，其所選用的葡萄酒分別來自法國、意大利、
奧地利、南非、澳洲、美國及新西蘭。

■國泰昨日舉辦傳媒午宴，介紹未來將推出9款精選葡萄酒。 翁麗娜 攝

香港文匯報訊（記者 楊佩韻）內地苗姓
男子於上周疑因購物問題與人發生爭執後
傷重不治。涉案的內地女領隊鄧海燕昨日
到紅磡警署報案，聲稱當日爭執時遭苗先
生的女友人張麗霞掌摑其右臉，導致右耳
失聰。她昨手持聽力測試報告，要求張麗
霞親身向她道歉，同時承擔相關責任。不
過有醫生查閱鄧海燕提供的報告後稱，掌
摑不足以令人完全失聰，應屬突發性聽覺
失聰，不一定會永久失聰，建議她盡快求
醫。
32歲的鄧海燕昨日在男性友人及香港旅

遊從業員聯會主席葉志偉陪同下，到紅磡
警署報案。她表示，當日與苗先生的女友
人張麗霞，在店內因吸煙問題起爭執，對
方用左手掌摑她的右邊面，導致她右耳失
聰，並當場出示聽力測試報告。
她續說，旅遊從業員「不是奴才、不是
畜牲」，要求張麗霞應向內地及香港的旅
遊工作者及死者家屬道歉，亦向她作出道
歉，同時承擔相關責任。

年齡標43歲 非入院報告32歲
鄧海燕提供的報告出自寶血醫院（明愛）

及轄下的陳登物理治療中心。她在10月22日入院，
10月24日於治療中心進行聽力測試（Pure Tone
Audiometry）。入院報告顯示，鄧海燕的雙耳的鼓
膜、神經沒有任何受損，亦沒有發現任何組織剝落或
磨蝕。不過在聽力測試報告中，就表示其右耳失去聽
覺（Right ear:Results of Pure Tone Audiometry
showed profound hearing loss.），而年齡卻標示43
歲，與入院報告的32歲有出入。
耳鼻喉專科醫生廖壽如查閱鄧海燕提供的報告

後，向本報記者稱，Pure Tone Audiometry聽力測
試是需要當事人合作的檢查，當事人會被要求在每
次聽到聲音時舉手或按鍵，小孩或老人家或會來不
及反應，故測試一般不能完全作準。
他續說，一般人被打或掌摑，如正中耳道，氣壓

會震傷耳膜，引致耳朵紅腫，但不足以令人完全失
聰；而鄧海燕面對巨大的壓力，相信她是屬於突發
性聽覺失聰，不一定會永久失聰，未來3日是黃金
時間，建議她盡快求醫，接受適當治療。
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■鄧海燕手持聽力測試報告。

姚思榮籲「一條心做好經濟」
香港文匯報訊（記者 楊佩韻）香港旅遊業近期陰霾

處處，繼「反水貨客」行動後，上周亦發生內地旅客
在港發生爭執，最後傷重不治一事，或影響內地旅客
對香港的印象。旅遊界立法會議員姚思榮表示，香港
在過去1年的政治氣氛已蓋過理性，影響內地人心目中
香港以往「文明、守規、有禮」的形象，甚至東南亞
華僑也對香港改觀，建議社會各界要「一條心做好經
濟」，用以往好客有禮的態度去歡迎旅客，相信3個月
至半年內能改善有關情況。
姚思榮昨日出席電台節目時稱，國家旅遊局日前發
出提示，呼籲各界抵制不合理低價遊，並不得與旅行
社簽訂虛假合約，否則會承擔法律責任，他認為此是
好事。「槍打出頭鳥，相信在這段時間內地旅行社會
較收斂，尤其是以往在各省市當地收取超低團費的旅
行社。」
他補充，部分旅行團為減低經營成本，採用「一條

龍」服務方式招待旅客，例如自行開設店舖及食肆，
在帶團時要求團友光顧。

低團費購物團 七成或以上來自深旅社
姚思榮解釋，來港的低團費購物團，70%或以上均

是由深圳旅行社組團。有部分深圳個體戶冒認大型旅
行社派發單張，讓內地客戶感覺便宜而報團，及後交
予集散中心再組團來港。以往每日有300多團，1團平
均有20人至30人，即每日約有9,000人以低團費形式
來港，至今已形成規模。
他表示，近10多年內地開放境外旅遊，每年至少有

1,000萬人出境，部分旅行社窺中他們的消費心態及模
式，吸引他們來港購物，但他們對旅遊認識淺薄，容
易被零團費旅行團欺壓。隨着內地打貪及資訊發達，
內地旅客有所選擇，故零團費旅行團在內地大城市沒
有市場，但在東北、西北等地仍有一定「商機」。不

過姚思榮稱，超低團價對旅行團經營有壓力，尤其是
東北、山東人直爽，說一就一，易與導遊因購物問題
發生衝突。
不過，上周有內地旅客疑因購物問題在港發生爭執，

最後傷重不治。姚思榮指，部分香港旅行社擔心，今次
事件影響香港旅遊之都形象，期望警方盡快公佈調查結
果，澄清事件的來龍去脈，重拾旅客信心。
他續說，事件發生後內地傳媒及社交平台瘋傳，再加
上近年的「驅蝗」及「反水貨客」行動，影響內地人對
香港的看法，甚至傳至東南亞的華僑耳中，或影響他們
來港意慾，形容業界對現時旅遊業狀況感痛心。

好客有禮迎客 半年可改善形象
姚思榮認為，香港在過去1年的政治氣氛已蓋過理

性，建議社會各界要「一條心做好經濟」，用以往好
客有禮的態度去歡迎旅客，相信3個月至半年內能改善
有關情況。他續說，旅遊業議會未來要與內地的旅遊
監管局進行溝通 ，例如列明出事後可向哪些部門投
訴，讓不良旅行社有所顧忌，從而保障旅客權益。

港零售總值今年料跌3%
聖誕新春市況恐遜往年 業界推動本土消費吸客

鄭偉雄昨日與傳媒茶敍時指出，受本港匯率高企影
響，不少內地旅客轉往其他地方旅遊，加上內地

打貪，以往旅客在港購買高價物品回國送禮的習慣不
再。訪港旅客出現這種結構性變化，令本港零售業進
入不景氣時代。
他預期，今年本港零售總銷貨值，將按年下跌2%至
3%，而聖誕及農曆新年兩個傳統旺季，市況也不會如
往年好，但業界仍觀望此兩段時間的市道發展，現階
段即判斷零售業有多差，仍言之尚早。

零售界「醒目識走位」節流減舖
對於有指本港商舖租金大幅下跌，鄭偉雄表示，曾

有業界反映，個別地區的街舖租金減少達 30%至
40%，不過商場舖位未見大幅調整。他強調，業界經
營環境並非單看租金，且本港零售業界一向「醒目、

識走位」，會透過節流、調整店舖數量及地點分佈、
減少店舖面積，及多做推廣和減價活動等，以渡過難
關。
他指出，雖然有店舖結業，但只屬個別情況，未見

結業潮。至於業界明年會否加薪及發放花紅，則需視
乎聖誕及農曆新年市況，協會於年底會就此方面進行
調查，結果稍後公佈。
他又說，市場已意識到客群有變，其實港人的消費

意慾也不弱，如超級市場的銷貨值便維持正增加，預
期業界將加把勁推動本土消費，多做宣傳推廣或減價
活動吸引本地客人。
就國家旅遊局表明內地旅客參加不合理低價遊時簽

署假合約需負法律責任，鄭偉雄認為指示適當，對大
家都是好事，有助本港零售及旅遊業健康發展，雖然
內地旅客佔訪港旅客大多數，但尚有不少內地人未曾

來港，仍有發展空間。
他又表示，邊境購物城的興建可減低內地旅客來港

購買日用品時對港人的影響，同時亦可提升香港接待
旅客能力及維持購物之都美譽。
昨日亦有出席茶敍的協會前主席麥瑞琼表示，在任7

年，現在是交棒時候，但她會留任為董事會及執委會
成員，繼續為業界發聲，希望做得更好，亦期望新主
席可將本港零售業及協會帶入新的里程碑。

香港文匯報訊（記者 馮健文）本港零售市道持續不景氣，香港零售管理協會新任主席鄭

偉雄估計，今年本港零售總銷貨值將按年下跌2%至3%，即將來臨的聖誕節及農曆新年市

況，也會比往年差。不過他形容，本港零售業界一向「醒目、識走位」，可透過節流、調整

店舖數量及分佈、多做推廣及減價等，以渡過難關。面對訪港旅客的結構性轉變，業界將着

力推動本土消費。

■香港零售
管理協會前
主席麥瑞琼
（左）及新任
主 席 鄭 偉
雄。
馮健文攝


